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_________Actualité__________

Faure Gnassingbé a assisté à la 
cérémonie d’inauguration de Dangote 
Oil Refinery au Nigeria, aux côtés de 

plusieurs dirigeants africains.
Le Président de la République togolaise, 
Faure Gnassingbé a pris part à la cérémonie 
d’inauguration de la plus grande raffinerie à 
train unique au monde au Nigeria.
Doté d’une capacité de traitement de 
650.000 barils par jour, ce complexe 
industriel, installé sur une superficie de 
2635 hectares, produira de l’essence, du 
diésel, du carburéacteur et bien d’autres 
produits pétroliers raffinés.
Promue par le plus riche d’Afrique, Aliko 
Dangote, cette usine est  construite sur 
une superficie de plus de 2.600 hectares 
dans la zone franche de Lekki (Lagos).  
L’infrastructure est dotée d’une capacité 
de traitement de 650.000 barils par jour. 

Elle produira notamment de l’essence, du 
diésel, du carburéacteur ainsi que d’autres 
produits pétroliers raffinés, avec pour 
objectif de répondre, à plein régime, aux 
besoins du pays et de disposer de réserves 
destinées à l’exportation. 
Par ailleurs, le complexe dispose d’une 
usine d’engrais d’une capacité de 3 millions 
de tonnes par an. 
Le Togo et le groupe du richissime homme 
nigérian, Aliko Dangote nourrissent de 
très bonnes relations.  Deux (02) accords 
industriels et miniers ont été paraphés 
dans les domaines de la cimenterie et des 
fertilisants entre le pays et le groupe.

                                              Patrick NIMA   

Le Directeur général sortant de l’Ecobank 
Transnational Incorporated (ETI),  
Ade Ayeyemi, a été élevé au rang de 

Commandeur de l’Ordre du Mono par le chef 
de l’Etat, Faure Gnassingbé.
Le Président de la République, Faure  
Gnassingbé a élevé  2022, l’ex Directeur 
Général d’Ecobank Transnational 
Incorporated (ETI), Ade Ayeyemi, au rang de 
Commandeur de l’Ordre du Mono. Plusieurs 
autorités dont les membres du Gouvernement 
ont assisté à cette cérémonie.
Cette décoration honorifique, la plus haute au 
Togo, traduit  l’expression de reconnaissance 
du pays par rapport au mérite professionnel 
et de l’excellence du travail réalisé par M. 
Ayeyemi durant son délai passé à la tête de 
cette banque continentale. 
Spécialiste du monde de la banque et de la 
finance, ce diplômé en comptabilité et gestion 
financière occupait depuis 2015 le poste de 
n°1 au sein du Groupe Ecobank, après y avoir 
gravi les échelons. 
« Je suis reconnaissant au chef de l’Etat pour 
l’honneur qui m’est fait. J’ai passé de très 
bons moments au Togo et les Togolais sont 
très accueillants », a-t-il indiqué.
Il a salué la politique de développement 
impulsée par les dirigeants surtout  la paix et 
la stabilité imprimées par eux. « La paix et la 
stabilité sont le moteur qui permet d’accéder 
au développement », a précisé M. Ayeyemi. 
Le Togo a coutume d’honorer des personnes 
étrangères pour leur professionnalisme et leur 
contribution au développement du continent 
et donc le Togo.

                                              Marcel SOGLO

Inauguration de la plus grande raffinerie à train unique au monde 

FAURE GNASSINGBÉ AUX CÔTÉS DE BUHARI ET DANGOTE À LAGOS

LE TOGO ÉLÈVE L’EX DIRECTEUR GÉNÉRAL D’ECOBANK ADE AYEYEMI 
AU RANG DE COMMANDEUR DE L’ORDRE DU MONO



_________Actualité__________

Le conseil des ministres de ce mercredi 
24 mai s’est comme à l’accoutumée 
tenu sous les hospices du chef de 

l’Etat, Faure Essozimna Gnassingbé.
Les travaux ont permis d’adopter un 
avant-projet de loi et un projet de décret 
respectivement sur la création et la gestion 
d’aires protégées au Togo, et les modalités 
d’application de la loi sur le statut de la 
zone franche industrielle dans le secteur 
du textile et de l’habillement. 
Les deux communications écoutées 
sont relatives à la mise en œuvre de 
l’assurance maladie universelle (AMU), et 
à la situation économique et financière à 
fin décembre 2022 et au premier trimestre 
de cette année 2023. Enfin, un compte-
rendu a été effectué sur les préparatifs du 
lancement de la campagne nationale de 
reboisement.

Voici le communiqué ayant sanctionné les 
travaux.

COMMUNIQUE DU CONSEIL DES 
MINISTRES DU MERCREDI 24 MAI 

2023

1. Le conseil des ministres s’est réuni ce 
mercredi 24 mai 2023 sous la présidence 
de Son Excellence Monsieur Faure 
Essozimna GNASSINGBE, Président de 
la République.
2. Le conseil a examiné un (01) avant-
projet de loi, un (01) projet de décret et 
écouté deux (02) communications.
I. Au titre de l’avant-projet de loi,
3. Le conseil a examiné et adopté l’avant-
projet de loi relatif à la création et à la 
gestion des aires protégées.
4. Au regard de l’évolution rapide du 
contexte international sur la conservation 
de la biodiversité et les nombreux enjeux 
socio-économiques et écologiques qui 
sous-tendent la gestion durable des 
aires protégées, il est apparu nécessaire 
d’adapter le cadre juridique existant pour 
une meilleure gouvernance des aires 
protégées.
5. C’est dans cette dynamique que s’inscrit 

cet avant-projet de loi qui fixe les règles et 
les principes applicables à la création et à 
la gestion des aires protégées.
6. Son adoption permettra à notre 
pays de disposer d’un cadre juridique 
spécifique dédié aux aires protégées dans 
la perspective de leur contribution à la 
réalisation des objectifs de développement 
durable notamment le projet 35 de la feuille 
de route gouvernementale 2020-2025, 
qui prévoit d’étendre à 25% la couverture 
forestière du pays à l’horizon 2025.
II. Au titre du projet de décret,
7. Le conseil a ensuite examiné et adopté 
un projet de décret fixant les modalités 
d’application de la loi portant statut de 
zone franche industrielle dans le secteur 
du textile et de l’habillement.
8. Ce décret a pour objectif de définir les 
conditions et les modalités d’obtention 
de l’agrément au statut de zone franche 
industrielle dans le secteur du textile et de 
l’habillement.
9. Il précise également les règles 
régissant les activités des entreprises 
concernées. En particulier, en matière de 
commercialisation des produits, d’emploi 
de salariés expatriés et de formation 
continue des travailleurs nationaux.
10. Son adoption vise la poursuite et 
l’accélération de l’installation d’usines 
textiles dans notre pays, notamment 
au sein de la plateforme industrielle 
d’Adéticopé. Ce qui permettra de consolider 
la création d’emplois en s’appuyant sur la 
transformation des matières premières 
locales conformément à l’axe 2 de la feuille 
de route gouvernementale.
III. Au titre des communications,
11. Le conseil a écouté une communication 
relative à mise en œuvre de l’assurance 
maladie universelle (AMU) ; présentée 
par le ministre délégué chargé de l’accès 
universel aux soins.
12. Cette communication a permis de 
présenter les résultats des travaux menés 
dans la poursuite de l’opérationnalisation 
de l’assurance maladie universelle (AMU).
13. Ces travaux relatifs à la définition du 
panier de soins, la réalisation de l’étude 

actuarielle, l’élaboration d’une architecture 
de l’AMU et la rédaction de textes 
d’application, s’inscrivent dans la continuité 
des actions menées par le gouvernement 
pour une mise en œuvre réussie de la 
couverture maladie, conformément à la 
feuille de route gouvernementale 2020-
2025.
14. Le conseil a enfin écouté une 
communication sur la situation 
économique et financière et le financement 
de l’économie à fin décembre 2022 et au 
premier trimestre 2023 ; présentée par le 
ministre de l’économie et des finances.
15. Le contexte économique mondial en 
2022 a été marqué par de fortes tensions 
inflationnistes, en liaison avec les effets 
des différentes crises. Ainsi l’inflation 
mondiale, en moyenne annuelle, a atteint 
8,7% après 4,76% en 2021.
16. Dans la zone UEMOA, le taux de 
croissance économique est estimé à 
5,7% contre 5,9% en 2021 avec un taux 
d’inflation moyen de 7,1 % contre 3,5 % 
en 2021.
17. Au Togo, la conjoncture économique 
comparée à 2021 est caractérisée par une 
évolution globalement satisfaisante de 
l’activité économique reposant notamment 
sur une
bonne dynamique observée dans le trafic 
portuaire et aéroportuaire avec une hausse 
du niveau de financement de l’économie au 
profit notamment des petites et moyennes 
entreprises.
18. De manière spécifique, au niveau des 
systèmes financiers décentralisés (SFD), 
le volume de nouvelles mises en place de 
crédits par les institutions de microfinance 
s’est établi à 255,2 milliards de FCFA en 
2022 contre 196,8 milliards de FCFA en 
2021. Cette évolution a permis de hisser 
l’encours de crédit des SFD à 288,2 
milliards contre 225,7 milliards de FCFA il 
y a un an.
19. Il ressort de cette communication 
que les évolutions conjoncturelles en 
2022 restent globalement en phase avec 
les estimations et prévisions du cadre 
macroéconomique.

Les estimations tablent sur une croissance 
du PIB réel de 5,8% en 2022 contre 6% 
en 2021.

20. L’attention du conseil a été attirée sur 
le fait que la plupart des banques centrales 
(la Réserve Fédérale
Américaine ; la Banque Centrale 
Européenne et la Banque Centrale des 
Etats de l’Afrique de l’Ouest) ont procédé à 
un resserrement des politiques monétaires 
rendant de plus en
plus difficiles les financements sur les 
marchés financiers. Ces financements 
sont devenus rares et plus onéreux.
21. Face à ces difficultés de financement et 
tenant compte de la nécessité de prioriser 
les dépenses, le gouvernement a engagé 
des analyses afin d’ajuster ses prévisions 
de dépenses pour l’année 2023. Ce qui 
conduirait à la présentation d’un projet de 
loi de finances rectificative à l’Assemblée 
nationale.
22. Le conseil a salué les performances et 
la résilience de l’économie togolaise grâce 
aux réformes structurelles conduites sous 
la très haute impulsion de Son Excellence 
Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé, 
Président de la République, et a encouragé 
les membres du gouvernement à se 
mobiliser pour poursuivre les projets et 
programmes dont les ressources sont déjà 
disponibles afin de continuer à répondre 
aux besoins du pays.
IV. Au titre des divers,
23. Le ministre chargé de l’environnement 
a rendu compte au conseil des préparatifs 
du lancement de la campagne nationale 
de reboisement.
24. Le conseil a saisi cette opportunité pour 
réitérer ses encouragements à l’endroit de 
tous les acteurs et pour inviter l’ensemble 
de la population à s’engager pleinement 
dans cette campagne de reboisement qui 
vise à planter un milliard d’arbres en dix 
ans au Togo.

Fait à Lomé, le 24 mai 2023

                Le Conseil des Ministres

Conseil des ministres

LA CRÉATION ET LA GESTION D’AIRES PROTÉGÉES ; LE STATUT DE 
LA ZONE FRANCHE INDUSTRIELLE DANS LE SECTEUR DU TEXTILE ET 

DE L’HABILLEMENT SONT ENTRE AUTRES SUJETS ABORDÉS



________Actualité__________

La Vice-présidente adjointe 
principale et cheffe de la 
région Afrique à la Millennium 

Challenge Corporation (MCC) du 
gouvernement américain, Mme 
Kyeh Kim a été reçue ce mardi 
23 mai 2023 à la Primature par 
la cheffe du gouvernement, 
Victoire Tomégah-Dogbé. 
Au menu des discussions, 
l’identification des secteurs 
prioritaires du gouvernement pour 
le développement du programme 
Compact.
«Nous sommes en train d’explorer 
les deux secteurs de l’énergie et 
du digital qui vont transformer le 
pays et contribuer à la croissance 
économique partagée pour 
la population togolaise. Nous 
sommes en train de développer 
le Compact, on a lancé deux 
missions de Washington DC cette 
semaine pour travailler avec leurs 
homologues togolais pour décider 

des projets prioritaires pour ce 
Compact.», a indiqué Mme Kyeh 
Kim, Vice-présidente adjointe 
principale et cheffe de la région 
Afrique à la MCC.
Elle a félicité le gouvernement 
pour l’obtention du Compact, 
fruit des réformes opérées dans 
plusieurs domaines. 
«Nous sommes très optimistes 
avec l’engagement du 
gouvernement togolais et le 
partenariat entre la MCC et le 
Togo.»_, a-t-elle poursuivi. 
La phase de développement 
du programme Compact de la 
Millenium challenge corporation 
(MCC) suit son cours. Elle 
consiste à sélectionner les projets 
prioritaires du programme qui 
seront ensuite approuvés par 
le conseil d’administration de la 
MCC.

              www.primature.gouv.tg

Le ministre de la coordination des politiques gouvernementales de 
la Corée du Sud, Bang Moon-Kyu en visite au Togo,  a eu une 
séance de travail ce jeudi 25 mai 2023 à la Primature avec le 

gouvernement. La séance a été présidée par Mme le Premier ministre, 
Victoire Tomégah-Dogbé.
La séance de travail entre la délégation sud-coréenne et le gouvernement 
togolais a permis de faire le point de la coopération entre le Togo et la 
Corée du Sud. Des relations d’amitié et de coopération dans plusieurs 
domaines depuis six décennies.
«Le Président Sud-coréen souhaite renforcer la coopération avec le 
Togo. Nous avons beaucoup d’échanges et aujourd’hui nous voulons 
voir comment développer nos pays en collaborant», a expliqué le 
ministre Bang Moon-Kyu à l’issue de la séance. 
Le ministre sud-coréen de la coordination des politiques 
gouvernementales a transmis un message du président sud-coréen à 
l’occasion de ce jubilé d’or des relations diplomatiques entre Séoul et 
Lomé.
«Nous avons discuté des relations avec le secteur privé et notre aide 
pour le développement économique du Togo. Nous avons abordé le 
sujet concernant la ceinture de riz coréen pour combattre les crises 
alimentaires et la digitalisation des recettes du pays», a conclu M. Bang 
Moon-Kyu. 

Le premier ministre Victoire 
Tomegah-Dogbe a échangé 
en début de semaine avec 

Aengus Kelly, le Directeur 
exécutif de AERCAP et le 
DG de AskyEsayasHailu. Les 
discussions ont porté sur l’arrivée 
prochaine à Asky de deux 
nouveaux avions pour augmenter 
sa flotte pour de nouvelles 
destinations comme Paris et 

l’Asie. «Ce sont des avions de 
nouvelle génération, qui serviront 
au développement stratégique 
de la compagnie. Nous voulons 
aider Asky à se développer», 
a notamment expliqué Aengus 
Kelly.   Pour lui «avec les deux 
nouveaux avions qui arrivent, il y 
aura des destinations sur Paris et 
l’Asie. Lomé étant une plateforme 
stratégique, le hub de la sous-

région, il est important d’amplifier 
le trafic et de renforcer la stratégie 
du pays dans le domaine aérien»
Mme le Premier ministre a 
félicité les deux sociétés pour 
leur contribution à la vision du 
Chef de l’État de faire du Togo un 
méga hub aérien au service de 
l’Afrique.

                                              K.Y.

Le Togo a performé en matière de développement 
humain entre 2021 et 2022.
Au cours de cette période, le Togo a fait  un « 

progrès notable » dans l’Indice de Développement 
Humain (IDH). C’est ce qui ressort d’un rapport 
du  Programme des Nations-Unies pour le 
Développement (PNUD) au cours de son lancement 
vendredi 19 mai 2023 à Lomé.
Le pays quitte la 167e rang  au 162e en faisant un 
bon de 5 places dans le classement mondial. Son 
Indice de Développement Humain (IDH) est passé 
de 0,515 en 2019/2020 à 0,539 en 2021/2022.
Selon le rapport 2021/2022 présenté par le 
Ministre Secrétaire générale de la Présidence de 
la République, Madame Sandra AblambaJohson, le 
Togo enregistre « un progrès notable ». En effet, 
l’indicateur de développement humain du Togo est 
passé de 0,515 en 2019/2022 à 0,539 en 2021/2022. 
En conséquence, « le Togo est classé 162e sur 191 
pays dans le rapport 2021/2022 contre 167e dans 
le rapport 2019/2020, soit un gain de cinq places ».
Le pays connaît également une hausse de son 
revenu brut. Il  passe de 1602 $ en 2019/2020 à 

2167 $ en 2021/2022 au cours de la même période. 
 Une progression de l’IDH à partir de 2014
Depuis 2014, l’Indice du Développement Humain 
est passé de 0,484 en 2014 à 0,487 en 2015, puis à 
0,503 en 2017, 0,513 en 2018, 0,515 en 2019/2020 
et enfin à 0,539 en 2021/2022.
L’espérance de vie à la naissance connaît aussi une 
nette amélioration. Elle  va de 61 ans en 2019/2020 
à 61,6 ans en 2021/2022.
 Un indice inégal selon le genre 
 Selon ce rapport, les femmes affichent un indice 
de développement de 0.497 contre 0.586 pour les 
hommes. Ces derniers connaissent un meilleur 
indice plus que les femmes.
Ce rapport prend en compte les données 
économiques et la qualité de vie des citoyens d’un 
Etat.
La covid-19 et la guerre en Ukraine, selon ce 
rapport, ont un impact négatif sur la vie humaine.

                                                                      Togoreveil

Programme Compact
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Indice de Développement Humain 2022 
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Lomé sera l’épicentre des réflexions 
sur l’unité, la solidarité des peuples 
africains et afrodescendants ainsi 

que l’émergence du continent africain. 
La capitale togolaise abrite au cours du 
dernier trimestre 2024, le neuvième (9iem) 
Congrès panafricain.
Le coup d’envoi de cet événement qui va 
réunir dirigeants africains, Gouvernements, 
diaspora africaine et afrodescendants, est 
donné le lundi 22 mai 2023 à Lomé par 
le Premier Ministre togolais Mme Victoire 
TOMEGAH Dogbe.  
Les peuples africains et afrodescendants 
rallumeront en 2024 à Lomé,   le flambeau 
de la reconquête du panafricanisme.
Le brassard de ce concept est porté par 
Lomé sous la thématique : « Renouveau du 
Panafricanisme et rôle de l’Afrique dans la 
réforme des institutions intermultilatérales, 
mobiliser les ressources et se réinventer 
pour agir ». Il s’agira  pour les congressistes 
de mener des réflexions sur le statut de 
l’Afrique dans la gouvernance mondiale et 
réapproprier le  panafricanisme.
Loin d’être un concept de violence et de 
haine, ce neuvième Congrès panafricain 
sous le leadership du Togo se veut, selon 
le  Professeur Robert Kokou DUSSEY, 
Ministre togolais des affaires étrangères, 
se veut un cadre fédératif et de solidarité 
entre les peuples africains et les autres 
ainsi qu’une redéfinition des relations 
entre le continent et le reste du monde.
Pour S.E.M  Robert Kokou DUSSEY, 

il sera question de la réforme des 
institutions multilatérales de coopération 
internationale, des recommandations 
ainsi qu’une nouvelle architecture du 
business plan entre l’Afrique et le reste 
du monde. « La part de l’Afrique dans 
le monde aujourd’hui, est inacceptable. 
Le panafricanisme est une chance pour 
mener des réflexions », s’est d’abord 
plein le diplomate togolais. Pour lui, 
cette édition sera l’occasion privilégiée 
pour les africains vivants sur le continent 
et hors du continent de s’interroger sur 
le monde et à adopter de nouvelles 
orientations . « Le congrès panafricain de 
Lomé sera l’occasion privilégiée pour les 
africains vivants sur le continent et hors 
d’Afrique de s’interroger sur la question 
de leur devenir dans un monde de plus 
en plus instable marqué par des crises 
multiples et en panne de responsabilité 
collective et de gouvernance concertée 
impliquant véritablement le continent 
africain. Le congrès aboutira sans nul 
doute à l’adoption d’une déclaration qui 
définira les nouvelles orientations devant 
assurées à l’Afrique une participation 
active à la gestion des problèmes liés aux 
grands enjeux du monde contemporain », 
a indiqué Mme Robert DUSSEY. 
Le Patron de la diplomatie togolaise 
ainsi que la vice présidente de la 
commission de l’Union Africaine Mme 
Monique Nsanzaraganwa  ont tous salué 
l’Engagement du Chef de l’Etat togolais 

Faure Gnassingbé, à servir la cause 
africaine à travers l’organisation de ce 
congrès.
Plusieurs pays africains surtout ceux de la 
commission d’organisation ont pris part à 
cette cérémonie de lancement.
Le Togo dans son costume de réconciliateur
A Lomé , le panafricanisme prendra une 
autre tournure. Après les précédentes 
éditions émaillées par des clivages entre 
plusieurs pays, le Togo va tenter de fédérer 
les énergies au tour du panafricanisme. 
Le pays a réussi à d’ailleurs   rassembler 
plusieurs pays antagonistes dans la 
commission d’organisation. Le concept 
requiert une panoplie de sens et d’histoire  
dont les précisions seront données lors 
du Congrès. Lors de l’édition  accueillie 
par l’Afrique du Sud par exemple, le pays 
arc-en-ciel avait refusé la participation des 
pays du Maghreb notamment l’Algérie.
Une expression de solidarité
L’un des objectifs de ce 9ième Congrès 
est de s’unir et d’inciter chaque africain et 
afrodescendant à jouer sa partition dans le 
changement de paradigme en Afrique. 
Pour le Premier Ministre togolais, ce 
neuvième Congrès est une  séquence 
historique pour les africains et les  
afrodescendants.
« Prendre conscience de nos forces 
et des rôles que nous devons jouer 
pour l’émergence de nos pays. Nous 
allons besoin de compter sur chaque 
afrodescendants pour accélérer la marche 

vers le progrès et travailler ensemble pour 
la souveraineté alimentaire », a déclaré 
Mme Victoire TOMEGAH Dogbe lors 
de son allocution de circonstance. Elle 
a salué le leadership des chefs d’Etat 
du continent pour la mise en place des 
initiatives à l’instar de la Zone de Libre-
Echange Continental Africain  (ZLECAF).
Mme Victoire TOMEGAH Dogbe a lancé 
une invite à la nouvelle génération pour 
poursuivre le travail commencé par les 
pionniers du panafricanisme à qui un 
hommage a été rendu.
Lors de ce lancement,  le Logo officiel de 
de ce neuvième Congrès a été dévoilé. 
Il caricature une  Afrique qui porte des 
racines liées entre elles, en signe d’union  
et se solidarité.
Il s’avère de rappeler que le Haut comité 
de la décennie des racines africaines est 
composé comme suit : Région Afrique 
de l’ouest : Togo, Gambie, Ghana et le 
Sénégal  ; l’Afrique centrale : Cameroun, 
République du Congo et la Guinée 
Equatoriale  ; l’Algérie, Maroc et la Tunisie 
pour l’Afrique du Nord ; l’Ethiopie et la 
Tanzanie pour l’Afrique de l’Est  et enfin, 
l’Afrique du Sud, Angola et la Namibie 
représentent l’Afrique australe.

                                              Patrick NIMA

9e Congrès panafricain 

LOMÉ, L’ÉPICENTRE D’UN NOUVEAU DÉPART AFRICAIN
 ET AFRODESCENDANTS EN 2024



_________Actualité__________

Le nouvel ambassadeur de la Turquie au  Togo Muteber Kılıç, a 
présenté il y a quelques jours à Lomé, la copie figurée de ses 
lettres de créance au ministre des affaires étrangères, Robert 

Dussey. 
L’occasion pour le chef de la diplomatie togolaise, de saluer une 
nouvelle fois l’excellence des relations entre Lomé et Ankara, et 
d’adresser ses vœux aux candidats en lice actuellement pour les 
élections présidentielles en cours dans le pays. 
«Je félicite MuteberKılıç, le nouvel Ambassadeur de Turquie à Lomé, 
et lui souhaite plein succès dans sa fonction. Je saisis cette occasion 
pour exprimer mon admiration pour la maturité démocratique de la 
nation turque, qui a été prouvée par le taux de participation élevé aux 
élections, et je souhaite le succès aux deux candidats qui participeront 
aux élections du 28 mai. vive la Turquie», a-t-il déclaré.
MuteberKılıç, qui succède à EsraDemir, sera prochainement 
accréditée par le Président de la République.

Le militant Affoh Atcha-Dédji 
appelle les populations 
de la région centrale à se 

mobiliser massivement en vue 
d’une réussite du recensement 
électoral.
A 24 h du démarrage du 
recensement électoral dans 
la zone 2, le Vice-président du 
parti Union pour la République 
(UNIR) de la région centrale, 
le Militant Affoh Atcha-Dédji a 
réuni vendredi 19 mai 2023, des  
cadres militants de la préfecture 
de Tchamba et les responsables 
locaux des structures  du parti.
Il s’agit pour le responsable 
chargé du parti présidentiel dans 
la région du centre, d’outiller les 
militants de base sur la stratégie 
à adopter pour la réussite du 
processus de recensement qui 
a  démarré ce samedi 20 mai 
2023.  
Les différents comités de 
coordination du recensement 
ont été présentés aux militants 
et sympathisants du parti lors 
de cette rencontre. L’objectif est 
d’assurer une forte mobilisation 
des populations en vue de la 
réussite du recensement dans 
la préfecture de Tchamba, a 
indiqué le Ministre Atcha sur son 
blog.
Des collèges de coordination 
ont été installés au niveau 
préfectoral, communal, cantonal 
et villageois, avec pour mission, 

la mobilisation des militants. 
Ces différents niveaux de 
coordination doivent assurer la 
remontée des informations sur 
le déroulement du recensement 
au niveau supérieur.
Il a remercié les cellules de base 
pour leurs efforts en vue de la 
réussite du recensement et les 
a exhortées à redoubler d’efforts 
pour atteindre l’objectif.
« Comme toujours, nous 
avons l’ambition de réaliser 
de beaux scores au cours des 
deux élections (législatives et 
régionales…Ndlr), mais pour y 
arriver il faut qu’on réussisse à 
enrôler tous nos militants vu que 
les anciennes cartes d’électeur 
ne sont plus valables », a-t-il 
mentionné.

Les responsables des structures 
locales du parti ont posé des 
doléances au vice-président en 
vue d’une meilleure mobilisation 
des militants dans le processus 
d’enrôlement conduit par 
la Commission Electorale 
Nationale Indépendante (CENI).
Il est à noter que les 
trois députés UNIR de la 
préfecture de Tchamba, Prof 
GadoTchangbédji, Donko 
Kasségné, Dermane Assouma 
et le Secrétaire préfectoral 
UNIR, Ousmane Katafara 
étaient présents lors de cette 
rencontre.

                                 La Rédaction

Dans le cadre du 
renforcement de 
partenariat avec le 

Togo, Boluda, leader mondial 
du remorquage maritime, a 
à travers son PDG, Antonio 
BordilsMontero, annoncé un 
nouveau remorqueur pour le Port 
autonome de Lomé.  Le sujet a 
largement été abordé lors de sa 
rencontre, la semaine dernière 
avec le ministre de l’Economie 
maritime, de la Pêche et de la 
Protection côtière, EdemTengue.
Il s’agit à travers cet engin, de 
renforcer les capacités d’accueil 
des navires de grande taille au 
PAL.
La réunion a permis de faire le 
point du partenariat public-privé 
entre cette entreprise et le port 
de Lomé. Le nouveau navire 
soutiendra Lomé Container 

Terminal (LCT) dans ses services 
d’appareillage, d’accostage 
et de sauvetage des navires 
commerciaux. L’engin permettra 
d’améliorer les capacités 
opérationnelles du port de Lomé, 
un des poumons de l’économie 
togolaise, tout en renforçant sa 
compétitivité dans la sous-région 
et en consolidant sa place parmi 
les meilleurs ports à conteneurs 
du continent.
Fondée en 1857, la compagnie 
BoludaCorporaciónMarít ima 
intervient dans différents 
domaines, notamment le service 
de remorquage, le transport 
maritime et terrestre et la 
logistique portuaire, mais aussi 
la fourniture et le transport de 
carburant.

LE NOUVEL 
AMBASSADEUR DE 
TURQUIE AU TOGO, 

MUTEBER KILIÇ, CHEZ 
ROBERT DUSSEY

Recensement électoral

AFFOH ATCHA-DÉDJI MOBILISE LES 
POPULATIONS DE LA PRÉFECTURE 

DE TCHAMBA

Renforcement des capacités d’accueil des navires

UN NOUVEAU REMORQUEUR ANNONCÉ AU PORT DE LOMÉ



_________Actualité__________

L’Institut National 
d’Assurance Maladie (INAM) 
est de nouveau prix AISS 

(Association internationale de 
la sécurité sociale) après 2020. 
L’institution a reçu le 17 mai 
dernier le certificat de mérite, Prix 
AISS des bonnes pratiques pour 
l’Afrique 2023 pour avoir mis en 
place une plateforme digitalisée 
qui permet d’automatiser le 
processus de conventionnement 
des prestataires de soins.
La plateforme permet aux 
prestataires de soins dont les 
centres de soins, les pharmacies, 
les établissements de lunetterie, 
d’effectuer directement leurs 
demandes de conventionnement 
sans se déplacer. L’outil qui 
s’inscrit dans le cadre de la 
transformation numérique de 
l’Inam, permet de leur simplifier 
la procédure et d’améliorer 

la qualité de ses services. La 
solution a retenu l’attention du 
jury international indépendant 
de l’AISS parmi 138 bonnes 
pratiques soumises par 48 
institutions provenant de 30 pays. 
Le jury classe l’Inam dans la 
catégorie des bonnes pratiques 
qui peuvent inspirer d’autres 
institutions.
Composée de 329 institutions 
membres de 160 pays, 
l’Association internationale de 
la sécurité sociale promeut 
l’excellence dans l’administration 
de la sécurité sociale. Elle 
soutient ses membres dans le 
développement des systèmes 
et politiques de sécurité sociale 
dynamiques.

                                   Patrick NIMA

Le nouveau responsable 
de l’Organisation 
internationale de la 

migration (OIM) au Togo a été 
reçu en fin de semaine dernière 
par le ministre des affaires 
étrangères, Robert Dussey. 
La sénégalaise Fatou Diallo 
Ndiaye est allée officiellement 
présenter au patron de la 
diplomatie togolaise sa lettre 
de nomination en tant que 
cheffe de mission. 
Le ministre Dussey l’a félicitée 
et l’a rassurée de la disponibilité 
et de l’accompagnement du 
Gouvernement togolais dans 
l’accomplissement de sa 
mission.
Nommée il y a quelques 
mois, la nouvelle responsable 
opérera au Togo, au Bénin et 
au Ghana, où est d’ailleurs 

fixée sa résidence. L’une de 
ses priorités sera notamment 
la gestion de la question 
migratoire, ainsi que la bonne 
gouvernance des frontières. 
Vendredi déjà, le sujet a 
été abordé au cours d’une 
audience accordée par 
le ministre de la sécurité 
et de la protection civile, 
YarkDamehame
En rappel, Fatou Diallo Ndiaye 
dispose d’une vingtaine 
d’années d’expériences au 
sein de l’agence onusienne. 
Avant ses nouvelles fonctions, 
elle a servi au Sénégal, au 
Niger, en Guinée, en Sierra 
Leone et en Norvège.

                                          Elysée 
J.

Le Forum Infra for Africa et l’Assemblée générale des 
actionnaires d’Africa 50 aura lieu à Lomé à partir 
du 03 juillet 2023. La première édition du Forum 

Infra for Africa et l’Assemblée générale des actionnaires 
d’Africa50 sera abritée par la capitale togolaise les 3 et 
4 juillet prochain.
Il sera question d’aborder des sujets sur  l’investissement 
dans les infrastructures en Afrique et sera axé sur le thème 
: « Bancable, évolutif, reproductible ». Il rassemblera des 
dirigeants et décideurs de différents secteurs qui vont  
réfléchir sur des pistes de solution devant contribuer 
à l’accélération du financement des infrastructures en 
Afrique.
Africa50 est une plateforme mis en place par les 
gouvernements africains en partenariat avec la Banque 
Africaine de Développement (BAD). 
Doté d’un capital de 740 millions de dollars, le fonds 
facilite la mise en œuvre des projets d’infrastructures et 
la mobilisation des capitaux à l’échelle mondiale, afin de 
combler le déficit de financement des infrastructures en 
Afrique. 

                                                               Marcel SOGLO

L’INAM, DISTINGUÉ EN CÔTE D’IVOIRE, PRIX AISS DES BONNES 
PRATIQUES POUR L’AFRIQUE 2023

Financement des infrastructures en Afrique 

LE FORUM INFRA FOR AFRICA SE TIENT À LOMÉ 
LE 03 JUILLET PROCHAIN

LA NOUVELLE CHEFFE DE MISSION DE L’OIM AU TOGO PRÉSENTE SA 
LETTRE DE NOMINATION AU MINISTRE DUSSEY



_________Actualité__________

Le Togo accueille depuis ce mercredi 24 
mai 2023 la 10è Conférence Annuelle 
des Toastmasters du District 94. Au Total 

15 pays dont le Togo prennent part à cette 
rencontre internationale axée sur le thème 
«Elargir nos horizons avec Toastmasters, 
dans un monde en constante mutation ».
Placée sous le haut parrainage du Chef de 
l’État la Conférence a été officiellement ouverte 
au nom du Président de la République par le 
ministre de la Promotion de l’investissement 
Mme Rose KayiMivedor entourée du Directeur 
du District 94 M. AHOOMEY-ZUNU Gaël et 
de Mme Naka GNASSINGBÉ de SOUZA, 
Présidente du Comité d’organisation. Le 
Directeur National de la BECEAO Kossi 
TENOU et Ingrid AWADE Directeur Général 
de la CNSS ont pris part la cérémonie.
Le Toastmasters International est une 
association à but non lucratif dont l’objectif 
est d’aider ses membres à améliorer leurs 
compétences en communication et en 
leadership, par la prise de parole en public.
«Aujourd’hui en choisissant le thème Élargir 
nos horizons avec  Toastmasters, dans un 
monde en constante mutation, notre ambition 
est de partager avec vous le rôle que les 
Toastmasters doivent jouer dans la cité», a 
souligné Gaël AHOOMEY-ZUNU, Directeur 
du District 94, qui dresse un bilan positif de la 
mission qui leur est assignée.
« Nous sommes sur le bon chemin, et que les 
ambitions que nous avons pour le District sont 
en train d’être réalisées», s’est-il réjoui.
Pour lui avec le leadership et la communication 
les Toastmasters ont le devoir de contribuer 
aux côtés des autorités à impacter et 
transformer notre environnement.
Ainsi face à un monde en constante 
mutation marqué par un environnement 
vulnérable, incertain, complexe et ambiguë 
le Toastmasters donne des outils pour y faire 
face.
« Nous devons avoir une vision. Nous 
devons pouvoir comprendre le monde dans 
lequel nous sommes, ce que nous avons fait 
ensemble pendant 11 mois. Nous devons 
avoir la qualité pour tout ce que nous faisons 
», a-t-il expliqué.
Il a ensuite annoncé aux participants sur 

la base d’une synergie l’élargissement du 
District à six (6) autres pays notamment la 
Mauritanie, le Cap Vert la Guinée Bissau, la 
Guinée Équatoriale, Sao Tomé et Principe en 
plus de la RDC.
Les travaux qui se dérouleront du 24 au 27 
mai vont être marqués par des panels, des 
concours de discours, des animations, des 
formations, des activités touristiques. Une 
soirée de gala sanctionnera la fin des travaux.
Selon Mme Naka GNASSINGBÉ de SOUZA 
Présidente du Comité d’organisation, le but 
pour ces rencontres est de se retrouver entre 
Toastmasters pour renforcer les compétences, 
raffermir les liens et les connaissances en 
matière de leadership et la communication.
En ouvrant les travaux le ministre KayiMivedor 
a indiqué que le choix porté sur Lomé pour 
l’organisation de cette conférence est un 
signe de reconnaissance des différents efforts 

consentis ces dernières années à travers le 
PND et la feuille de route gouvernementale 
notamment celui de faire du Togo un hub 
logistique d’excellence et un centre d’affaires 
de premier ordre de la sous région Ouest 
africaine.
Selon la ministre en charge de la promotion des 
investissements  le thème de la conférence 
se justifie par l’environnement mondial actuel 
marqué par les crises multiformes.
«A cet égard nous devons, gouvernants, 
responsables d’institutions, leaders à 
différents niveaux, faire face aux mutations 
rapides et aux bouleversements profonds 
de notre monde et proposer des mesures 
d’adaptation durable et assurer un futur 
radieux aux communautés. C’est cet idéal 
que le Togo prône en se positionnant comme 
un pays ouvert, moderne et dynamique 
et attaché à l’intégration africaine et à la 

diversité qui fonde la solidité de nos nations. 
En venant nombreux au Togo vous confirmez 
si besoin en était encore votre attachement 
à cette culture de la diversité comme 
facteur d’enrichissement  mutuel entre les 
personnes et entre les peuples», a déclaré le 
représentant du Chef de l’État à l’ouverture de 
la conférence.
En rappel le Toastmasters International opère 
au travers d’un réseau mondial de plus de 300 
000 membres répartis dans plus de 14 700 
Clubs implantés dans 144 pays et territoires. 
L’association est organisée en Régions et en 
Districts, et regroupe, à ce jour, 120 Districts, 
dont le District 94. Présente au Togo depuis 
2009, l’association Toastmasters International 
compte, à ce jour, 22 Clubs actifs et près de 
500 membres qui sont affiliés au District 94.

                                                        Togoreveil

Leadership et Communication

PLUS DE 15 PAYS PRENNENT PART À LA 10e CONFÉRENCE ANNUELLE 
DES TOASTMASTERS DU DISTRICT 94 À LOMÉ

Le Togo ne veut plus avoir à dépendre 
de quelqu’un en termes de production 
d’énergie électrique pour doter sa 

population d’électricité. Partout sur le territoire, 
des infrastructures sont construites et des 
mécanismes solaires sont mis en marche 
pour lutter contre l’obscurité. Le projet régional 
d’intervention d’urgence en énergie solaire 
(Respite) en fait partie. Il porte d’immenses 
objectifs.
Le développement durable recherché par le 
pays implique qu’il prenne des dispositions. 
L’une d’elles est l’utilisation d’une énergie 
renouvelable, capable de préserver la santé 
des habitants dans un cadre de vie sain. C’est 
pourquoi l’État penche vers l’énergie solaire.
En février 2023, une convention de financement 
du projet Respite a été signée pour donner plus 
de vigueur au domaine énergétique au Togo. 
Le montant est de 60 000 000 de dollars, ce qui 
représente 39,7 milliards de francs CFA. 
Il servira à diversifier les sources de production 
énergiques pour un pays qui veut faire passer 
la production des énergies renouvelables de 
03 mégawatts à 200 mégawatts d’ici 2030. Un 
autre objectif est de multiplier la production 
d’énergies vertes et d’atteindre 50% de part du 

renouvelable dans son mix énergétique.
De l’énergie propre et à coût abordable
En ligne avec la stratégie nationale 
d’électrification, Respite va mobiliser des 
ressources pour un accès universel à l’énergie 
fiable et moins coûteuse. Il vise à augmenter 
rapidement la capacité d’énergie renouvelable 
connectée au réseau du Tchad, du Liberia, de 
la Sierra Leone et du Togo ; et de renforcer 
l’intégration régionale dans le secteur de 
l’électricité.
Le projet qui accorde une priorité aux ménages 
vulnérables dirigés par des femmes et qui 
va aider à atteindre un taux d’électrification 
intermédiaire de 75% en 2025, est structuré 
autour de 03 principales composantes.
La première est la construction d’une centrale 
solaire à Dapaong d’une puissance de 30 MWc 
sur une superficie de plus de 115 hectares 
comprenant une ligne d’évacuation de l’énergie. 
La seconde composante est l’électrification 
rurale qui prévoit l’installation de plus de 1 
800 lampadaires pour l’éclairage public et le 
raccordement de 12 100 ménages. La dernière 
partie est l’assistance technique au secteur.

                                                                        P.N.

Indépendance énergétique au Togo

LE PROJET RESPITE, FINANCÉ À HAUTEUR DE PLUS DE 39 MILLIARDS 
DE FCFA, EST PORTEUR DE GRANDS 



________Economie__________

Chaque année, des milliers de 
jeunes diplômés sortent des 
écoles et des centres de formation 

professionnelle. Le cumul de ces jeunes en 
quête d’un emploi stable et rémunérateur 
au mieux, pose un énorme problème de 
leur insertion professionnelle. Pour  ce 
faire, les pouvoirs publics de par le monde, 
n’ont jamais cesser d’adresser une invite 
aux jeunes à s’approprier la culture 
entrepreneuriale. Au Togo, plusieurs 
organisations et acteurs de la société civile, 
contribuent à assurer l’autonomisation des 
jeunes à travers le mécanisme de l’auto-
emploi. «S’auto-employer, c’est créer 
soi même son propre entreprise, c’est 
décider de devenir son propre patron, 
c’est être soi même» . C’est en ces 
termes galvanisateurs que Mme Médissa 
SAMA PADASSE, Promotrice du Cabinet 
YiLiM, a contribué au renforcement de 
capacités des jeunes entrepreneurs de 
la préfecture de Tchaoudjo. Placé  sous 
le thème << Le Rôle des Très Petites et 
Moyennes  Entreprises (TPME) dans 
le développement économique des 

collectivités territoriales au Togo >>, cette 
session de formation qui se deroule du 
23 au 28 mai 2023 permetra  au Cabinet 
YiLim de renforcer les capacités des 
jeunes entrepreneurs de la préfecture de 
Tchaoudjo . Les travaux seront axés sur les 
préoccupations liées à l’entrepreneuriat. 
Des échanges tourneront autour du 
procédé et du mécanisme nécessaire 
pour mieux réussir son entreprise. 
L’ouverture de cette semaine d’échange, 
d’apprentissage et de renforcement de 
capacités entreprenariales des jeunes du 
centre du Togo, s’est faite en présence 
du préfet du Tchaoudjo,  Col. MONPION 
Mateindou, du responsable régional de la 
CCIT, KOUMBOUNI Yobé, du point focal 
FAIEJ Sokodé, BADOHOUN Koffitsè et du 
maire adjoint de la commune de Tchaoudjo 
1 , YERIMA Agrégna.
La paneliste, Mme Médissa SAMA 
PADASSE, a lors de son intervention, 
clarifié qu’il est tout à fait bien de créer 
son entreprise mais le vrai problème est 
de résister au temps. Les formateurs 
entendent influer sur les habitudes 

comportementales des différents 
participants dans le seul but de les rendre 
disponibles et opérationnels,  les emmener  
à réfléchir par eux même, histoire de les 
rendre capables d’identifier les besoins de 
leurs communautés respectives afin d’y 
répondre de manière efficiente. Au terme 
de cette activité, les participants doivent 
être en mesure de présenter aux différents 
partenaires en développement, ainsi 
qu’aux autorités publiques, les meilleurs 
projets dignes d’intérêt et qui suscitent 
l’envie d’être accompagnés. A l’issue de 
cette formation les participants  doivent 
être capables de créer leurs propres 
entreprises, s’ ils  mettent en pratique ce 
qu’ils ont appris durant les cinq  jours. 
Ce sont en tout cent jeunes qui ont pu 
bénéfier de cette formation delivrée par 
le Cabinet Yilim à Sokodé. Dénommés 
.<<Carrefour Jeunes>> ces ateliers de 
formation et de renforcement de capacités 
entreprenariales , s’organisent souvent 
dans les cinq régions du Togo.
Dix participants seront sélectionnés à 
l’issue des travaux. Ils auront également 

la chance d’être suivis et accompagnés 
durant un an. Ces accompagnements sont 
multiformes et concernent les  mécanisme 
de l’État, les mécanismes des partenaires 
techniques et financiers, des investisseurs 
internationauxou encore des mécanismes 
d’appui technique. Le cabinet YiLim 
s’engage à apporter tout ce qu’il faut pour 
que les participants à «Carrefour Jeunes» 
puissent devenir des champions, des 
modèles dont la Région Centrale peut être 
fière.Mme Médissa SAMA PADASSE, a 
estimé que si les dix jeunes entrepreneurs 
choisis créent chacun dix entreprises, 
nous aurons donc atteint cent entreprises 
au bout de quelques années. Ces jeunes 
participants sont formés pour devenir 
des vecteurs de création et de promotion 
d’emplois pereins et viables. C’est ainsi 
que le Togo aurait relevé le défi de 
l’entrepreneuriat

                                                     Togoreveil

D
essin de S. Tatchev

Carrefour Jeunes

LE CABINET YILIM FORME LES JEUNES DE SOKODE

Le Togo s’apprête à mettre en œuvre son projet d’exploitation du gisement 
de manganèse de Nayega. Un partenariat stratégique a été conclu dans 
ce sens la semaine dernière entre le ministère chargé de l’énergie et des 

mines Mila Aziable et KerasResources PLC, la société minière britannique, 
ayant réalisé les premières phases d’exploration et de faisabilité. 
Dans le détail, l’accord, qui acte l’opérationnalisation de la nouvelle société 
publique de manganèse (STM) créée il y a quelques semaines, permet au pays 
d’acquérir la propriété intellectuelle de toutes les données et de tous les actifs 
relatifs à la mine, ainsi que le permis d’exploitation du gisement. Le tout, pour un 
coût “concurrentiel” de près de 1,7 million $, soit environ un milliard FCFA. 
Également, Keras mettra au profit de l’État, son expertise technique pour 
la mise en opération et l’exploitation de la mine, et fournira des services de 
courtage pour la vente du minerai. Cette coopération devrait permettre à la STM 
de bénéficier de l’expérience et des connaissances techniques du spécialiste 
minier britannique, afin d’assurer le succès du projet, ceci, après une récente 
adhésion du Togo au Centre africain de développement minier.  
«Je suis convaincue que ce partenariat stratégique portera ses fruits très 
bientôt», a indiqué la ministre Mila Aziable à l’issue de la signature. 
Situé dans la région des Savanes, le gisement de Nayega héberge des 
ressources minérales de 13,97 millions de tonnes titrant 12,4 % de manganèse 
et des réserves de minerai de 8,48 millions de tonnes titrant 14 % de manganèse, 
pour une durée de vie estimée à plus d’une décennie. La production mensuelle 
initialement prévue était de 6.500 tonnes. 
Pour rappel, le manganèse est le quatrième métal le plus utilisé dans le monde 
derrière le fer, l’aluminium et le cuivre. Avec les nouveaux besoins en sidérurgie 
et l’explosion annoncée de la demande des batteries électriques, le Togo entend 
se positionner sur l’échiquier international.

                                                                                                                 Komla Y.

LE TOGO SIGNE UN ACCORD DE PARTENARIAT AVEC KERAS
Exploitation de manganèse de Nayega



_________Economie__________

Le pays ne lésine pas sur les moyens pour 
offrir des garanties aux populations en termes 
d’accès à l’eau potable ainsi qu’à l’électricité 

de qualité et protectrice de l’environnement. Les 
stratégies pour que la ressource vitale et l’énergie 
ne manquent pas sur le territoire sont nombreuses. 
A toutes celles-là s’ajoute maintenant le projet de 
construction d’un barrage dans la région de la Kara.
Les pouvoirs publics ont enclenché une initiative 
de mise en place d’un barrage à but multiple à 
Sarakawa, localité située à environ 40 kilomètres 
de Kara. De quoi réjouir les habitants de la zone 
dont les conditions de vie vont s’améliorer.
L’ouvrage va canaliser la rivière Kara et permettra 
de produire de l’électricité, fournir de l’eau potable 
aux citoyens de la région. Les travailleurs qui se 
livrent à l’agriculture et à l’élevage vont en profiter 
pour mieux développer leurs activités génératrices 
de revenus.
Le barrage polyvalent de Sarakawa va disposer 
d’un approvisionnement en eau de 22 000 m3/
jour. Il fournira de l’eau de robinet à plus de 500 
000 personnes et desservira 36 000 ha avec 
l’augmentation des rendements agricoles, grâce à 
un système d’irrigation innovant.
In fine, le gouvernement s’attend à ce que le projet 
sert de source de production d’électricité pour 
plus de 400 000 personnes. Mais encore, il a pour 

mission de contribuer suffisamment à la réduction 
du coût de la distribution d’électricité dans les 
régions.
Le Togo ne badine pas avec les questions liées à 
l’accès de l’électricité
Les objectifs pour ce secteur sont grands. L’ambition 
est d’assurer d’ici 2025 l’accès à l’électricité de 
75% des ménages et 100% à l’horizon 2030. 
Présentement, le taux national d’électricité tourne 
autour de 60%.
Des réformes ont déjà permis de réduire le délai 
de raccordement à l’électricité de 15 jours, après le 
paiement du devis de raccordement. Aujourd’hui, les 
projets énergétiques sont variés : centrales solaires, 
kits Cizo pour l’électrification rurale, lampadaires, 
fonds de facilitation Tinga, subventionnement des 
panneaux solaires, etc.
L’eau doit couler en abondance
Les dirigeants n’envisagent pas le contraire. Entre 
2021 et 2022, la Société togolaise des eaux (TdE) a 
effectué 30 000 branchements privés pour toucher 
près de 200 000 personnes. En 2021, on estimait le 
taux de desserte en eau potable à 61,5% au niveau 
national. A l’horizon 2025, la volonté est de porter le 
taux de couverture à 85% au plan national.

                                                             La Rédaction

Suite à la délocalisation 
des marchés maraîchers  
d’Atikpodji et  d’abattoir, 

qui se situent désormais au 
quartier Bè-klikamé, les femmes 
revendeuses exerçant sur les 
anciens sites, ont manifesté 
leur mécontentement et leur 
désarroi. Certaines parmi elles, 
vont jusqu’à refuser de rallier le 
nouveau site. Elles évoquent 
plusieurs mobiles qui expliquent 
cette désolidarisation. Elles 
estiment insuffisantes, les places 
qui leur sont proposées sur le 
nouveau site.   De même, elles 
exposent leurs craintes par 
rapport à la perte des clients 
qu’elles ont pendant longtemps 
prospecté et fidélisé. En réponse 
à toutes ces inquiétudes,  le 
chef Division Patrimoines de 
l’Etablissement Public Autonome 
pour l’Exploitation des Marchés 
(EPAM), Monsieur PONKIRI 
Madékiwé, tient à rassurer les 
revendeuses que des démarches 
sont entreprises pour leur 
permettre de bien exercer leurs 
activités. Il a dissipé la crainte 
lié à l’insuffisance des places 

en rappelant que la conception 
architecturale des hangars, 
permettent  d’abriter plusieurs 
revendeuses en hauteur. << 
Vous allez remarquer qu’il y a des 

hangars dallés donc il y aura des 
activités sur la dalle.>> C’est bien-
sûr en ces paroles que monsieur 
PONKIRI Madékiwé, espère 
calmer les esprits de vaillantes 

revendeuses, pour qui, les stands 
dédiés aux diverses expositions 
sont en nombre limité. Il a rappelé 
au cours de son développement 
mentionné, qu’une négociation 

a été menée permettant donc 
d’acquérir encore plus d’espace 
pour pouvoir installer les 
grossistes et les revendeuses de 
denrées périssables. L’autorité 
n’a pas manqué d’arguments 
pour convaincre les femmes 
revendeuses que les voies 
sont aménagées dans le but de 
permettre l’approvisionnement. 
Les chargements aussi bien les 
déchargements seront désormais 
choses aisées. S’agissant de la 
sécurité au sein du nouveau site 
commercial, monsieur PONKIRI 
Madékiwé annonce l’existence 
d’un détachement de police, qui 
est chargé bien évidemment 
de la sécurité des personnes et 
des biens. Le nouveau marché 
de Bè-klikamé dispose de deux 
blocs de latrines et des douches, 
de l’eau potable desservie par 
deux (02) forages sans oublier 
l’éclairage public. Toutes ces 
accommodations sont prévues 
pour rendre agréable le quotidien 
des occupants aussi les brefs 
instants des passants.

            KPELOU Heziè (Stagiaire)

Eau et électricité

BIENTÔT, UN NOUVEAU BARRAGE 
MULTISERVICES À SARAKAWA À KARA

Délocalisation des Marchés maraîchers d’Atikpodji et d’Abattoir

FACE AUX INQUIÉTUDES DES REVENDEUSES, 
L’EPAM RASSURE ET APAISE

Dessin de S. Tatchev



_________Economie/Société__________

L’Office Togolais des Recettes (OTR)  
proroge le délai de dépôt des états 
financiers sur la plateforme électronique 

du Guichet Unique de Dépôt des Etats 
Financiers (GUDEF).
Le délai de dépôt des états financiers 
exercice 2022 sur la Plateforme Electronique 
du Guichet Unique de Dépôt des Etats 
Financiers (GUDEF) est prolongé jusqu’au 
31 mai 2023.
La décision est prise par l’Office Togolais des 
Recettes OTR, dans un communiqué signé 
de son Commissaire Général Philippe Kokou 
TCHODIE.
« Dans le cadre de l’opérationnalisation de 
la Plateforme du GUDEF et dans le souci 
de permettre à tous les usagers de maitriser 
le nouvel outil digital de dépôt des états 
financiers ; le Commissaire Général de 
l’Office Togolais des Recettes (OTR) porte 
à la connaissance de tous les contribuables 
et partenaires (personnes physiques et 
morales) que, les délais de dépôt des 
états financiers de l’exercice 2022 sur la 
plateforme électronique du GUDEF sont 
exceptionnellement prorogés jusqu’au 31 
mai 2023 pour les personnes physiques 
et morales dont les délais sont échus 
respectivement le 31 mars et le 30 avril 2023 
», a-t-il indiqué.

Cependant, précise l’Office, cette « mesure 
exceptionnelle qui a pour effet la suspension 
des pénalités de retard de dépôts des états 
financiers (pénalités d’assiette) ne concerne 
pas la déclaration et le paiement des soldes 
ainsi que des impôts dus à ces dates qui 
doivent se faire dans les délais légaux ».
A cet effet, il exhorte tous les contribuables 
et les opérateurs économiques concernés 
à prendre les dispositions nécessaires pour  
créer le compte administrateur de leur entité 
à partir du lien du GUDEF https://gudef.otr.
tg disponible sur le site de l’OTR ; procéder 
au dépôt de leurs états financiers sur la 
plateforme du GUDEF conformément à 
l’arrêté N°037/2022/MEF/SG/OTR/CG/CI du 
19 mars 2022 définissant les modalités de 
fonctionnement du GUDEF et à la circulaire 
N°001/2023/OTR/CG/ CI du 30 janvier 2023 
relative aux modalités de dépôt électronique 
et physique des états financiers.
Le Commissaire Général remercie vivement 
tous les contribuables et partenaires de l’OTR 
et compte sur leur aimable compréhension.
Plus d’infos sur le +228 90 99 41 01.

                                              Marcel SOGLO

Togo

L’OTR PROROGE LE DÉLAI DE DÉPÔT DES ÉTATS 
FINANCIERS SUR  GUDEF

Une campagne de collecte d’informations foncières et 
de géoréférencement des titres fonciers créés avant 
2007, démarre ce 22 mai 2023 dans les communes 

d’Agoènyivé 1 et AgoèNyivé 2. Via un communiqué, le 
Commissaire Général de l’Office Togolais des Recettes (OTR) 
et le Secrétaire Général du District Autonome du Grand 
Lomé (DAGL) invitent les populations à  l’adhésion à cette 
campagne et à réserver un bon accueil aux agents recenseurs 
identifiables par leur gilet et badge.
Cette campagne vise entre autres, la sécurisation des 
biens fonciers, l’actualisation des données cadastrales, 
l’adressage pour un meilleur plan de développement urbain. 
Elle va consister à géoréférencer tous les immeubles desdites 
communes, à collecter auprès des habitants les informations y 
relatives de même que l’identité des propriétaires.
«A cet effet, tous les propriétaires des titres fonciers créés 
avant 2007 sur les communes Agoe-Nyivé 1 et Agoe-Nyivé 
2 sont priés de s’adresser à la Direction du Cadastre, de la 
Conservation Foncière et de l’Enregistrement (DCCFE), 
soit par téléphone au numéro : 93940498 soit par mail : 
dbitenewe@otr.tg, ou en se présentant au siège de la DCCFE 
sise à Lomé, TokoinDoumassesse, dans la rue contigüe à la 
pharmacie Saint KISITO, pour une mise à jour gratuite de leurs 
titres de propriétés», précise le communiqué.

Les candidats en lice pour admission définitive à  l’Ecole 
de Formation des Officiers des Forces Armées Togolaises 
(EFOFAT) au titre de l’année 2023 sont convoqués à Lomé.

Le processus d’admission à l’Ecole de Formation des Officiers 
des Forces Armées Togolaises (EFOFAT) se poursuit.
Dans un communiqué, le ministère des Armées invite les 
candidats en lice à se présenter aux épreuves écrites prévues le 
03 juin prochain à l’école du camp Général Gnassingbé Eyadema 
à Lomé.
Les candidats devront être sur les lieux à 6h00, munis de leur 
pièce d’identité en cours de validité. Au total, 532 candidats sont 
retenus pour ces épreuves écrites, à raison de 274 pour l’option 
Lettres, 146 pour la Gestion et 112 pour les Sciences.
La liste définitive peut être consultée dans le Quotidien national 
ou sur le site officiel du ministère des armées.

                                                                                          La Rédaction

L’OTR ORGANISÉ UNE CAMPAGNE DE COLLECTE D’INFORMATIONS 
FONCIÈRES DANS LES COMMUNES D’AGOÈNYIVÉ 1 & 2 

Concours d’entrée à l’EFOFAT 2023 

LA PHASE ÉCRITE EST PRÉVUE CE LUNDI 03 JUIN



_________Société__________

Conformément à l’Axe 4 de 
sa politique RSE et de son 
slogan « Agissons Ensemble 

pour Demain », la Direction 
Générale de la Brasserie BB vient 
d’offrir un Bâtiment flambant neuf 
de quatre classes en réponse aux 
sollicitations de la Mairie de Kozah 1 
et du Lycée de Tchitchinda situé dans 
ladite Commune à Kara. Ce lundi 22 
mai 2023, le Directeur Général de la 
Brasserie BB Lomé accompagnés 
de quelques collaborateurs et des 
membres de l’Usine de Kara, a 
co-présidé la cérémonie de remise 
de ce bâtiment avec le Maire de 
la Commune de Kozah 1 PIDABI 
Pawoubadi. Cette cérémonie qui a 
eu lieu au sein du Lycée Tchitchinda 
a connu la présence des autorités 
traditionnelles, religieuses, de 
plusieurs responsables régionaux 
de l’éducation, des parents d’élèves 
et des élèves. « Je voudrais tout 
simplement laisser parler mon 
cœur » a introduit avec émotion 
M. GNONEGUE Kodjo, Directeur 
Régional de l’Education lors de la 
réception de ce bâtiment scolaire 
avant d’ajouter que « Aujourd’hui la 
cérémonie qui nous accueille, c’est 
le plus beau jour, le plus merveilleux 
jour de l’année scolaire 2022-2023, 
pour moi. Je le dis parce que cet 
établissement vient de loin et vous 
avez pu lire dans le visage des 
élèves la joie d’accueillir ces quatre 
nouvelles classes ».  En cette 
rentrée scolaire 2022-2023, cet 
établissement de Kara qui a accueilli 
plus de 400 nouveaux élèves (197 
nouveaux élèves en classe de 2nde 
et 233 nouveaux autres élèves en 
classe de 6e sixième) s’est retrouvé 
dans une situation d’urgence et 
de détresse au point où la parents 
d’élèves, le Directeur Régional de 
l’Education et le Proviseur du Lycée 
ont lancé un cri de détresse envers 
le Maire de la Commune qui à son 
tour à solliciter la Brasserie BB 
Lomé.
« Nous avons été surpris, très 
agréablement surpris par la 
promptitude avec laquelle vous 
avez réagi comme vous venez de 
le faire en acceptant de fournir les 
table-bancs. » a indiqué pour sa 

part M. PIDABI Pawoubadi, Maire 
de la Commune de Kozah qui a tenu 
à rappeler à l’endroit des premiers 
responsables de la Brasserie BB 
Lomé que « quelques semaines 
seulement après notre courrier, 
vous avez directement répondu 
en donnant votre accord pour 
construire ce bâtiment ». Au nom 
des populations de sa commune, 
le Maire PIDABI a tenu à témoigner 
sa gratitude à la Direction de la 
Brasserie BB Lomé pour ce qu’elle 
a fait et ce qu’elle compte faire pour 
améliorer la qualité de l’encadrement 
scolaire et la formation de qualité au 
Lycée de Tchitchinda. « Monsieur 
le Directeur Général, ces jeunes 
que vous voyez auront à l’esprit 
que la Brasserie BB Lomé ce n’est 
pas seulement la fabrication et la 
commercialisation des boissons, 
mais que vous agissez aussi dans 
l’Humain et pour la compétence des 
jeunes. Et ce sont eux qui feront 
la promotion de votre entreprise. » 
Le Maire de Kozah qui représentait 
également le Préfet de la Kozah 
à l’occasion de cette cérémonie 
de remise de bâtiment scolaire 
est revenu sur les efforts du 
gouvernement et du Président de 
la République en vue d’assurer une 
éducation de qualité aux élèves du 
Togo., efforts que viennent appuyer 
des partenaires de taille comme la 
Brasserie BB Lomé.
Le Directeur Général de la Brasserie 
BB Lomé, M. Thierry FERAUD a, 
lors de sa brève allocution, remercié 
les parents d’élèves, le corps 
professoral, les différentes autorités 
et partenaires, pour leur présence 
à cette cérémonie, présence qui 
témoigne, selon lui, de l’importance 
qu’ils accordent tous, chacun, à 
son niveau, à l’éducation et à la 
formation de la jeunesse. Il a précisé 
que le but de la Brasserie BB Lomé 
qui s’est engagée à travers diverses 
actions RSE depuis 2017, est de 
contribuer à l’amélioration de la 
formation de l’élite de demain. 
M. Thierry FERAUD a partagé 
avec l’assistance le nouveau défi 
de la Brasserie BB Lomé qui est 
d’atteindre la Certification ISO 
26000 et d’améliorer son statut 

d’Acteur Local Solidaire à travers 
le renforcement des actions en 
matière de renforcement de 
l’encadrement scolaire, l’accès à 
l’eau, à la santé, à l’électricité et 
la distribution des kits scolaires. A 
l’endroit des nouvelles sollicitations 
émises par les bénéficiaires lors 
de la cérémonie de réception du 
bâtiment, le Directeur Général de 
la Brasserie BB Lomé a une fois 
encore fait une promesse ferme : 
« Nous finirons le travail que nous 

avons commencé en fournissant 
les tables-bancs et les équipements 
dans les meilleurs délais ».
Les 1041 élèves du Lycée de 
Tchitchinda ont à travers leur porte-
parole remercié la Brasserie BB 
Lomé « Nous vous remercions 
pour votre fidélité. Merci d’être là 
toujours pour nous. Grâce à vous 
et à votre soutien, nous sommes 
sûrs d’avoir de bons résultats à la 
fin de l’année » ont-ils témoigné en 
guise de reconnaissance. Madame 

TAKOUGNADI Madanawé, 
Proviseur et l’Association des 
Parents d’Elèves dudit Lycée ont 
également joint leurs voix à celle 
des élèves pour témoigner leur 
gratitude à la Brasserie BB Lomé. 
Des Kits scolaires et des produits 
YOUKI ont été distribués aux élèves 
en fin de cérémonie.

                               Germain POULI

Responsabilité Sociétale des Entreprises

LA BRASSERIE BB OFFRE UN BATIMENT DE QUATRE CLASSES 
AU LYCEE DE TCHITCHINDA A KARA



________Société__________

Le SYNBANK a un nouveau secrétaire 
général. Il s’agit de M. Baba Awoula Yati. 
Il a été élu le samedi 20 mai dernier au 

terme de deux jours de Congrès ordinaire 
organisé autour du thème : « la digitalisation 
des processus : défis-opportunités sur 
l’emploi et la rentabilité des entreprises de 
notre corporation».
Ce 10e congrès ordinaire prévu pour être 
organisé dans le mois de juillet de l’année 
dernier a été ajourné pour cause de la crise 
sanitaire lié au coronavirus. 
Du 19 au 21 mai 2023, les membres du 
Syndicat des employés et cadres des 
banques, des établissements financiers et 
des assurances du Togo ont échangé sur les 
bilans moral et financier des 9 ans du Bureau 
Exécutif National à la tête de l’institution. Les 
travaux qui ont permis de renouveler ses 
instances dirigeantes, ont été l’occasion pour 
les membres de réfléchir et d’échanger afin 
de consolider les règles de fonctionnement de 
l’organisation syndicale.
L’enjeu du thème au centre de ce congrès vient 
du fait que la digitalisation des processus est 
plus avancée au niveau des Banques qu’au 
niveau des compagnies d’assurances et des 
systèmes financiers décentralisés.
Selon Mme Joséphine PATASSÉ la Secrétaire 
Générale sortante, non seulement des 
opportunités sont liés à la digitalisation mais 
également des défis restent à relever.
«Après avoir ressorti les opportunités et les 
défis liés au processus de digitalisation, on se 
pose alors la question suivante: est-ce que 
nos Institutions réalisent-elles des économies 
d’échelles au regard des investissements 
réalisés dans le domaine de la digitalisation?», 
s’est-t-elle interrogé avant d’expliquer.
«Il est indispensable de faire une étude 
comparée entre les ouvertures des agences 
dans les localités non couvertes par des 

réseaux d’agences bancaires, de compagnies 
d’assurances et l’installation des distributeurs 
automatiques de billets par plusieurs Banques 
dans une même localité que la majorité de 
population n’utilise guère. Cette réticence est 
due à la faiblesse de la culture bancaire», 
a-t-elle déclaré avant de relever la nécessité 
d’aller vers l’inclusion financière.
Vu le faible taux de bancarisation dans 
le pays, le nouveau bureau devra ainsi 
s’atteler à œuvrer pour que les banques 
soient plus proches des populations et que 
la digitalisation couvre tout le pays. Un autre 

chantier en suspens demeure le point de la 
convention collective lié à la grille salariale. 
Le renouvellement des bureaux des délégués 
du personnel au sein des institutions est 
également un défi à relever.
Elu pour un mandat de 5 ans le nouveau 
bureau est composé de 23 membres. Le 
nouveau Secrétaire Générale M. Baba 
Awoula Yati succède ainsi à Mme Joséphine 
PATASSÉ.
M. Baba a exprimé sa reconnaissance aux 
membres, aux autorités administratives. Il 
donne un aperçu des chantiers qui l’attendent 

en attendant l’adoption du projet à la réunion 
du bureau exécutif.
«D’abord c’est de développer le partenariat, 
ensuite promouvant le dialogue Sociale au 
sein de nos institutions, puisque de nos jours 
il y a trop de difficulté dans nos institutions. 
Et c’est seulement par le dialogue Sociale 
qu’on peut arriver à harmoniser et s’entendre 
afin d’améliorer les conditions de vie et de 
rémunération des travailleurs», a-t-il laissé 
entendre.

                                                            K.YAWO

BABA AWOULA YATI SUCCÈDE À JOSÉPHINE PATASSÉ AU SECRÉTARIAT 
GÉNÉRAL DU SYNBANK 



_________Publicité__________



________Société_________

Cinq nouveaux châteaux d’eau  vont 
desservir les quartiers Zossimé, Alinka, 
Logoté/Sagbado, Attiégou et Dangbessito 

dans le Grand Lomé. 
Cinq (05) nouveaux châteaux d’eau sont en 
cours de construction dans le Grand Lomé.
L’état d’avancement de ces travaux a été 
constaté samedi 13 mai dernier par  le Ministre 
de l’Eau et de l’Hydraulique villageoise, Bolidja 
Tiem. 
Au total, ces nouvelles infrastructures vont 
desservir plusieurs quartiers de la capitale et 
profiter à 200 000 habitants. 
Les travaux s’inscrivent dans la droite ligne 
de la deuxième phase du projet Adductions 
d’Eau Potable (AEP) avec  l’appui de l’Union 
Européenne et de l’Agence Française de 
Développement (AFD). 
L’objectif est de renforcer l’alimentation en eau 
potable dans le Grand Lomé. 
Par ailleurs, le ministère en charge de 
l’eau entend construire trois (03) ouvrages 
supplémentaires  dans les localités Fidikpui, 
Legbassito et Lycée de Sagbado. 
L’ambition du Togo est d’atteindre  80%  de 
couverture des besoins en eau potable dans le 
Grand Lomé jusqu’en 2025.  Ce qui explique la 
réalisation de plusieurs ouvrages en cours dans 
la capitale togolaise et ses périphéries.

                                                 Marcel SOGLO

Former les jeunes et les insérer 
efficacement dans le tissu 
socioéconomique togolais. Telle 

est précisément la mission assignée aux 
Instituts de Formation en Alternance pour 
le Développement (IFAD) installés sur le 
territoire sur demande du président de 
la République. Ces centres très actifs 
immédiatement après leur mise en service 
ont vite convaincu les autorités à injecter 
plus d’énergie dans la bataille.
Les IFAD sont des écoles qualifiantes et 
diplômantes qui offrent une possibilité 
réelle de répondre aux besoins de 
formation professionnelle adéquate aux 
jeunes. De telle sorte qu’ils puissent 
avoir un travail décent en lien avec les 
nouveautés du marché de l’emploi.
Plus de financement pour plus d’impacts
Le ministère du Développement à la base, 
de la Jeunesse et de l’Emploi des jeunes 
a signé dans la deuxième moitié de mars 
2023, deux conventions de partenariat en 
faveur des apprenants. Cela implique que 
les diplômés des IFAD soient davantage 
accompagnés.
Les conventions signées entre le bras 

gouvernemental et l’Agence éducation 
développement (AED) et la Coopec-AD 
sont destinées à mobiliser du financement 
pour les diplômés et les futurs apprenants 
de ces instituts de formation, à cofinancer 
leurs plans d’affaires afin que les chances 

de créer leurs propres entreprises soient 
dès lors optimisées.
Des premiers fruits déjà présents
L’IFAD d’Elavagnon dédié à l’aquaculture 
est productif et très inclusif pour la 
jeunesse. Une première promotion a été 

certifiée en février 2023, trois ans après 
l’ouverture de l’institut. Elle est composée 
de 113 jeunes dont 27 filles qui sont les 
lauréats. 
Ces Togolais et Togolaises ont dorénavant 
les connaissances techniques et pratiques 
nécessaires en création et exploitation de 
fermes aquacoles. Ce qui signifie qu’ils 
sont aptes à mettre en place leur entreprise 
aquacole et à se mettre ainsi à leur propre 
compte pour subvenir à leurs besoins ainsi 
qu’à ceux de leur famille.
Construire dix IFAD au total
C’est le nombre d’Instituts de formation en 
alternance pour le développement que le 
pouvoir exécutif veut atteindre d’ici 2025. 
Outre l’IFAD à Elavagnon, un institut est 
orienté vers l’élevage à Barkoissi et un 
autre IFAD est consacré au bâtiment à 
Lomé. Mais encore, un chantier d’IFAD est 
en cours de réalisation dans la capitale. 
Il est dédié aux énergies renouvelables 
et l’état d’avancement des travaux était 
estimé à 72% en mars 2023.

                                                   Togoreveil

Eau potable dans le Grand Lomé

BOLIDJA TIEM CONSTATE L’ÉTAT D’AVANCEMENT DE 5 NOUVEAUX 
CHÂTEAUX D’EAU

DES ACTIONS GOUVERNEMENTALES FORTES EN FAVEUR DES IFAD 
ET DES JEUNES FUTURS CHEFS D’ENTREPRISE
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Cumule des points pour être  
éligible à la voiture Toyota Starlet
Coût du sms : 100F

1 100 1 15 2
Avancer. Pour vous. Pour tous.

togocom
.tg

C
HEQ

UE
1.000.000 FC

FA

D
ouble tes chances de gagner avec la Tom

bola Ticket gagnant.

A
chète ton ticket à partir de 200F.

*8555*2#
ou envoie Togocom

 

par sm
s au 8555


